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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES 
 
RECIBE IEEQ DOS AVISOS PARA ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió dos avisos de intención de organizaciones que 
pretenden constituirse como asociaciones políticas estatales, dentro del plazo establecido por la normatividad en la 
materia, concluido el 31 de enero del presente año. Los escritos fueron ingresados en la Oficialía de Partes del 
Instituto por representantes de las organizaciones ciudadanas denominadas “El Siglo de las Mujeres A.C.” y “Mi casita 
digna A.C.”. De conformidad con los Lineamientos del IEEQ para la constitución y registro de asociaciones políticas 
estatales en el estado de Querétaro, la Secretaría Ejecutiva verificará el cumplimiento de los requisitos y la 
documentación presentada, dentro de los ocho días hábiles siguientes. Una vez notificadas, las organizaciones 
contarán con diez días hábiles para subsanar la omisión o inconsistencia en la documentación, en su caso; de no dar 
cumplimiento a las prevenciones del Instituto, el aviso se tendrá por no presentado. (AD 12) 
 
DESIGNACIÓN TITULARES DE UNIDADES 
 
DESIGNA IEEQ A TITULAR DE LA UNIDAD DE TRANSPARENCIA 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó, por unanimidad, la 
designación de Alejandra Corona Villagómez como titular de la Unidad de Transparencia, luego de haber cumplido 
los requisitos previstos en la normatividad aplicable. La titular es Ingeniera en Sistemas Computacionales y cuenta 
con experiencia en materia electoral, transparencia proactiva, acceso a la información, protección de datos 
personales, derechos humanos y perspectiva de género. La Unidad es el órgano técnico encargado de tramitar los 
procedimientos de acceso a la información pública en el Instituto, así como de garantizar el ejercicio de los derechos 
de acceso, rectificación, cancelación y oposición a datos personales, entre otras funciones. La consejera presidenta, 
Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció la trayectoria de la nueva titular y confió en que abonará con sus conocimientos 
y experiencia al cumplimiento de los objetivos de la función electoral. Por otra parte, fue presentado el informe final 
sobre el procedimiento de destrucción de 37.6 toneladas de la documentación y material electoral, correspondiente 
al Proceso Electoral Local 2023-2024. También se aprobó la modificación al Catálogo de cargos y puestos de la rama 
administrativa, así como los Lineamientos para la utilización de las tecnologías de la información y comunicaciones 
del IEEQ. Al respecto, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra dijo que los cambios normativos buscan asegurar 
el adecuado uso de la información en el marco de la legalidad, la transparencia y el respeto a los derechos de las 
personas que laboran en la institución o quienes la visitan; consideró que la reforma contribuirá a una mejora en los 
procesos y a la confianza en el manejo de la información institucional. Además, el órgano superior de dirección 
aprobó las ampliaciones y transferencias presupuestales aplicadas por el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández 
Castro, respecto de la ejecución del gasto público y el informe financiero y presupuestal del segundo semestre de 
2024. La consejera presidenta y el secretario ejecutivo dieron cuenta de la actividad institucional en enero del 
presente año, a través de sus informes de labores. En la sesión ordinaria participaron las consejeras electorales 
Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha Gómez Cervantes, Violeta Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera 
Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas 
Soriano del PAN, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Imelda García Ugalde del PVEM, Aldo Rodríguez Martínez de 
Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/se-capacitan-35-personas-para-formar-partidos-politicos-en-queretaro/ 
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CONSULTA 
 
MUNICIPALIZACIÓN DE VIZARRÓN: ANÁLISIS EN CURSO POR EL IEEQ  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha comenzado a analizar el mecanismo de participación 
ciudadana que debe aplicarse en el proceso de municipalización de Vizarrón, en el municipio de Cadereyta. Detalles. 
La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, indicó que el legislador Ulises Gómez de la Rosa ha solicitado 
orientación sobre la implementación de un mecanismo de consulta para involucrar a los ciudadanos en este proceso. 
El IEEQ se encuentra preparando una respuesta para definir cómo se llevará a cabo esta consulta en la comunidad y 
qué pasos deberán seguir para que se implemente correctamente. Este proceso de municipalización será clave para 
el desarrollo político y administrativo de Vizarrón, y la participación ciudadana será fundamental para su concreción. 
 
https://www.facebook.com/MXInformativoSJR/photos/%EF%B8%8F-municipalizaci%C3%B3n-de-
vizarr%C3%B3n-an%C3%A1lisis-en-curso-por-el-ieeq-%EF%B8%8F-el-instituto-elec/1038148538340092/?_rdr 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
N: NO ME FALTA VALOR: CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
Tengo un pueblo tras de mí, la soberanía del país no es negociable. 
 
AD: LAMENTAN INICIO DE ARANCELES DE ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA 
Dirigentes de cámaras empresariales en Querétaro dijeron que la imposición unilateral de gravámenes a 
exportaciones ‘pegará’ negocios queretanos. 
 
EUQ: CONSTRUCTORES TEMEN ALZAS EN INSUMOS POR ARANCELES 
La fluctuación del dólar repercute en el aumento en los costos de algunas obras, advierte líder del sector en 
Querétaro. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
VALORAN EN QUERÉTARO AFECTACIÓN POR IMPOSICIÓN DE ARANCELES 
Tras haber entrado en vigor la imposición de un 25% de aranceles a productos importados de México, por parte del 
gobierno estadounidense, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable en Querétaro, Marco del Prete, indicó 
que se evaluarán las afectaciones para tomar medidas. Explicó que este impacto no sólo es para el estado sino para 
todo el país, e incluso pegará a Estados Unidos en su economía, por tal motivo, tendrán que esperar a ver cuánto 
tiempo permanece esta imposición. (N SJR 3) 
 
ACTUALIZACIÓN DE PRECIOS DE VERIFICACIÓN VEHICULAR EN QUERÉTARO 
Debido a una actualización en el precio de la UMA para 2025, a partir de este 1 de febrero, al pasar de 108.57 a 113.14 
pesos diarios, el costo de la verificación vehicular en el estado de Querétaro, tuvo que hacer un ajuste. De acuerdo 
con el diario oficial La Sombra de Arteaga, esta variación es de aproximadamente un 4.21 por ciento, basado a partir 
de la inflación en el país, prevista para este año; el programa de Verificación Vehicular tendrá un incremento. El 
secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete, indicó que hasta 700 mil vehículos son los que deben cumplir 
con la verificación vehicular dos veces al año. En el estado existen un promedio de 42 centros de verificación con 70 
líneas para atender a los conductores del estado. (AD 4) 
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MUNICIPIOS 
 
FELIFER MACÍAS ENTREGA REHABILITACIÓN DEL PARQUE EX HACIENDA SANTANA EN QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, entregó la rehabilitación del parque Ex Hacienda Santana, 
ubicado en la Delegación Félix Osores Sotomayor, con una inversión de 8.2 millones de pesos. Durante el evento, el 
alcalde subrayó que su administración tiene un rumbo claro para construir una ciudad más segura, con mejores 
servicios y más oportunidades para todos. (AD 5) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, OCTAVA ENTIDAD EN MUERTES POR CÁNCER 
El INEGI informó que el cáncer es la principal causa de muerte en el mundo (...) En el caso del estado de Querétaro, 
las cifras oficiales más recientes mencionan que es la octava entidad federativa de México en tasa promedio de 
fallecidos por cáncer, con un 75.8% (considerando por cada 100 mil habitantes). En el marco del Día Mundial contra 
el Cáncer, las EDR 2023 señalan que, en dicho año (última contabilidad oficial), se registraron 799 mil 869 
defunciones, de las cuales 91 mil 562 (11.4%) se debieron a tumores malignos. Según sexo, 47 mil 976 (52.4%) 
fueron en mujeres y 43 mil 586 (47.6%), en hombres. (AD 3) 
 
ABATEN REZAGO SOCIAL EN LA ENTIDAD 
El estado está por debajo del porcentaje de pobreza nacional. De acuerdo con datos de la Secretaría del Bienestar, 
publicados en el Informe Anual sobre la Situación de Pobreza y Rezago Social de las Entidades, Municipios y 
Demarcaciones Territoriales para el ejercicio fiscal 2025, la entidad registró 21.7% de la población en situación de 
pobreza. El promedio nacional se ubicó en 36.3%. (AD SJR 15) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
Tamaliza. El senador por Querétaro, Agustín Dorantes, aplicó el método de evangelización que los misioneros 
utilizaron, una y otra vez, para convertir a los pueblos indígenas al ofrecer tamales en las fiestas de La Candelaria, 
solo que esta vez se reunió con un interesante grupo de líderes panistas, afines a las actividades y visión del senador, 
para acompañarse de quienes puedan ayudarle en su carrera política rumbo a 2027. No fue el único; en San Juan del 
Río, Marco Del Prete aprovechó el foro que le dio el alcalde Roberto Cabrera, y ambos también repartieron tamales. 
‘Pancho’. Después de la designación de Ricardo Anaya como coordinador del grupo parlamentario del PAN en el 
Senado, el exgobernador Francisco Domínguez fue muy solicitado por los compañeros de los medios de 
comunicación para conocer su opinión y, particularmente, para preguntarle sobre el escenario político y electoral 
que advierte en Querétaro. Algo dejó entrever el mandatario que alertó a los panistas, pues Domínguez podría dejar 
el PAN. Hay muchas variables que ayudarían a definir esta sentencia. Todo depende de la influencia que el PAN le 
permita a Anaya en Querétaro. Incertidumbre. El sector empresarial en Querétaro alertó sobre los efectos negativos 
de la imposición de aranceles por parte de Estados Unidos. En Querétaro existen 560 empresas de origen 
estadounidense, lo cual se traduce en una inversión extranjera directa del orden de los 4 mil 448.2 millones de 
dólares, mientras que las exportaciones queretanas al vecino del norte, tan solo en el sector automotriz, representan 
8 mil 788.3 millones de dólares, siendo un 48.2 por ciento del total de las exportaciones a Estados Unidos. De ese 
tamaño es la incertidumbre del mercado. Urgen soluciones. (AD 14) 
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LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Kuri será guía nacional ante los grandes desafíos. Este día inicia una nueva etapa en la relación entre México y 
Estados Unidos, después de la disposición unilateral del gobierno de Trump, de imponer 25% de aranceles a todos 
los productos mexicanos de importación hacia nuestro vecino país del norte. La situación económica a nivel nacional 
y regional se va a modificar sustancialmente; primero porque todas las mercancías mexicanas que se venden o se 
vendían en los Estados Unidos van a tener un sobreprecio lo que puede provocar un estancamiento en aquellos 
mercados y, también, en los mercados locales que al no ser lo suficientemente competitivos, podrán generar una 
tremenda crisis económica en la zona centro bajío de nuestro país donde se ubica Querétaro. En términos sociales, 
se vuelve también complicado porque las grandes necesidades y los grandes desafíos se convierten en escenarios 
cada vez más competidos y competitivos en los que, aquellos que, al día de hoy, pueden tener un empleo van a tener 
que aplicarse para que los cerca de 4 millones de migrantes mexicanos que están al acecho de alguna oportunidad 
laboral, no sean lo que, al final del día, se queden con las oportunidades laborales de quienes toda la vida hemos 
vivido en estas tierras mexicanas. Por si eso no fuera poco, en materia de seguridad, las amenazas de Trump apuntan 
directamente a una lucha frontal en contra de las organizaciones criminales de nuestro país que, en opinión del 
presidente del país más poderoso del mundo, el gobierno mexicano no solo ha solapado, sino que hasta “dirigen”, en 
buena medida”, las más importantes decisiones del gobierno federal. Algo que, dicho sea de paso, nuestro gobierno 
mexicano no ha podido deslindar del todo y se ha ido acorralando ante tan contundentes argumentos. Es porque 
todos los gobernadores del país, entre los que se encuentra el queretano, Mauricio Kuri y de todas las fuerzas 
políticas y que, por cierto, van a sesionar el próximo miércoles en Querétaro, han tomado la decisión valiente de 
apoyar en todo las decisiones de la jefa de nuestra nación ante los embates del imperialismo norteamericano. Kuri 
González lo ha reiterado, fuerte y quedito, que en nuestro México solo hay tres colores nacionales. El verde, el blanco 
y el rojo son lo que debe guiar el espíritu nacional para defender y defenderse de los excesos verbales del presidente 
norteamericano. Esta semana, la república entera se reunirá en Querétaro; en el Teatro de la República, en el marco 
del 108 aniversario de la promulgación de nuestra constitución y muy seguramente, en los discursos de los 
representantes de los tres poderes del estado y ante la presencia de todos los gobernadores, tocará el turno histórico 
para que el gobernador Kuri, vuelva a enviar un mensaje de unidad; de fuerza; de dignidad y gran entereza 
institucional ante los desafíos por venir. Ya lo veremos… Transición en el GPPAN con Anaya. Nadie puede negar 
que la senadora Lupita Murguía, hizo un gran esfuerzo por mantener la unidad; el orgullo partidista, si es que existe 
todavía, dentro de las filas políticas del PAN deberá asumir una postura muy congruente y muy efectiva para que sin 
pretender capitalizar las presiones del exterior, puedan marcar una clara diferencia entre las visiones del gobierno 
de la cuarta transformación y la de los gobiernos albicelestes, puedan reconocer, además el trabajo y las buenas 
herencias que hoy deja, quien ha tenido una impresionante trayectoria de honestidad y congruencia en la vida 
política del estado. Esa mujer que dio su tiempo y puso todas sus capacidades y sensibilidad para hacer frente a estos 
momentos de transformación en nuestro país y, al mismo tiempo, no perder la interlocución con la fuerza de 
oposición más importante al gobierno oficial. El líder nacional, Jorge Romero, le reconoció su gran esfuerzo y abrió 
la puerta para que otro queretano de ascendencia nacional, llegue a la coordinación del grupo parlamentario de 
Acción Nacional, con Ricardo Anaya que, además, fue seis años perseguido político del régimen de Andrés Manuel a 
quien denostó públicamente desde las campañas presidenciales. Hoy Ricardo Anaya, tiene en sus manos la 
oportunidad de regresar y de aportar a la política nacional en medio de un ambiente que, más allá de las diferencias 
políticas, debe servir para lograr una verdadera y actual transformación democrática en todos los ámbitos. Ya 
veremos qué clase de PAN va a retomar quien fuera candidato presidencial. Si se va por el camino de la confrontación 
o por el camino del diálogo y de los razonamientos y argumentos que puedan hacer a muchos entrar en razón ante 
lo que estamos viviendo. Ante esta realidad, uno de los personajes más críticos de este cambio fue el exgobernador 
queretano, Pancho Domínguez, quien asegura que “el PAN no entiende; son los mismos y son lo mismo” con lo que 
deja en la cancha de Anaya, la posibilidad y obligación de revertir semejante argumento político también exalcalde 
de la capital. El grupo de Anaya se perfila hacia el 2027. Dicho sea de paso, con la llegada de Ricardo Anaya a la 
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coordinación de senadores del PAN, se fortalecerá la presencia política de ese grupo que sigue viendo cómo van 
avanzando los diferentes jugadores y alfiles que, seguramente, cerrarán filas rumbo al 2027. A nivel local, personajes 
como Alfredo Botello; Antonio Rangel Méndez; Guillermo Vega Guerrero; Roberto Sosa y hasta Felifer van a tener 
una gran oportunidad para hacer política de verdad y para que aprovechen esta gran oportunidad para 
redimensionarse frente a la sociedad queretana rumbo al 2027. Si lo aprovechan, podrán tejer con los representantes 
de los más importantes grupos políticos que, seguramente, van a tener que decir una postura social y política ante 
las posibilidades de que MORENA siga avanzando electoralmente. Habrá que ver que va a pasar con los grupos 
políticos de Kuri; Nava; Domínguez y hasta el grupo de los “duros” que, seguramente, volverán a querer estar, otra 
vez, en las primeras planas de la política local y nacional. Ya lo veremos. Trump, la política judicial y el mundo. 
Estamos frente a escenarios mundiales complejos. Donald Trump abre fuego mediante una guerra económica y 
comercial, que anuncia medidas arancelarias a cientos de productos a su principal socio comercial. Trump pone en 
jaque a China, Canadá y un sin número de países que mantienen relaciones comerciales fluidas con Estados Unidos, 
y que son básicas para su desarrollo económico. La economía mundial se tambalea gravemente. Mientras tanto en 
México, la presidenta Claudia Sheinbaum abre fuego, y establecerá contra medidas arancelarias a USA, que son, 
propiamente hablando, una clase de impuestos a la importación de productos mexicanos que encarecería los costos 
de los mismos,  pudieron llevar a una crisis a las empresas que los producen. Eso podría llevar a un repunte 
inflacionario y a la pérdida de empleos, al ser incosteables los precios de determinados productos para llevarlos al 
mercado norteamericano. Mientras tanto, México, está sumido en los caprichos sin razón y en ampliar su control 
político, ahora con los jueces y el Poder judicial. El INE no tiene los recursos económicos suficientes para una elección 
en donde habrá cientos de nombres en la boleta y en donde la gente no sabrá o conocerá el rostro y menos su 
trayectoria o su pensamiento, o su perfil personal, para votarlo a ciegas literalmente ¿eso es democracia? Los gastos 
que se derivarán de la reforma judicial, y la falta de confianza que México tendrá a nivel mundial para la inversión 
de empresas extranjeras que no estarán dispuestos a someterse a juzgados nacionales, pueden inhibir la llegada de 
nuevos empleos o la salida de los que ya existen. Las decisiones políticas nacionales, por encima de las económicas 
y las geopolíticas, podrían llevar a México a una crisis que hoy no se advierte. Y así es por qué los factores económicos 
están colgados con alfileres. México debe concentrarse en lo importante y que, ahora que venga la mitad de la 
reforma judicial en junio del 2025, evaluemos esta medida y esta experiencia con objetividad y racionalidad. Los 
recursos y subsidios que Morena reparte a granel, serán temporales en la medida que la caja aguante. La deuda en 
México es un factor galopante, el crecimiento es nulo, y el empleo depende de las decisiones acertadas o no del 
gobierno de México, frente a un mundo que está embistiendo como toro bravo a las economías y liderazgos 
mundiales. Así nuestro país tiene que atender lo urgente. No distraerse. Pareciera que estamos ajenos a las 
tendencias mundiales, y así como al PRI le sobrevinieron enormes crisis económicas por no valorar los riesgos en el 
planeta, a Morena le puede reventar una crisis que ponga en riesgo su hegemonía política electoral. Sabadazo. En la 
cámara de diputados con la ley del INFONAVIT, 2.4 Billones de pesos de los fondos de ahorro de los trabajadores, 
estarán disponibles para construcción de viviendas de interés social, ya no para los que durante años aportaron 
como un ahorro, y que podían optar por utilizarlos en su vivienda, o como un ahorro que se cobraría al retiro como 
finiquito. Ahora ya no será así, los ahorros serán utilizados para otro programa clientelar y para otorgar contratos a 
los consentidos y amigos, como el amigo Amílcar Olán o cualquier otro que para el negocio se preste, o ¿será también 
el ejército? El otro asunto de los aranceles de Trump, resultado de un sexenio de complicidades y cinismo para el 
manejo del crimen organizado, a las agencias de seguridad norteamericanas les sobran argumentos para desconfiar 
de una colaboración bilateral, ante tanta prueba tan convincente de la injerencia del narco en la vida pública del país. 
Ante la arrogancia de este gobierno morenista y sus autoritarias y dictatoriales acciones, tenía que ser un factor 
externo —el factor Trump— el que ponga orden al presionar a la presidenta, a hacer lo que durante seis años no se 
hizo, combatir al crimen organizado y dar seguridad y tranquilidad a los mexicanos, y en el crimen organizado, iniciar 
por los que están en el gobierno. Fuerte y claro. Por fin un líder de Morena pide a la dirigencia estatal que se abra 
la agenda rumbo al 2027. Sinuhé Piedragil, fundador del partido en Querétaro, habló fuerte y claro al señalar que 
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Morena debe unir se si es que desea ganar la gubernatura en las próximas elecciones. Esto ante la división que existe 
entre quienes integran el movimiento de la cuarta transformación, que si bien, logró ganar 10 de 15 distritos y obtuvo 
mayoría simple en el congreso local, no ha podido ejercer su dominio ante la desunión de sus integrantes. En otro 
orden de ideas, El presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, lanza un misil terrible para México y Canadá al 
imponerles aranceles del 25%, pero no solo eso, también pide, más bien exige e instruye, que se envíen a la cárcel de 
Guantánamo a los migrantes que cometan delitos. Recordemos que en este centro penitenciario se violan 
reiteradamente los Derechos Humanos de las personas privadas de su libertad, ya que se les tortura y se les somete 
a tratos crueles, inhumanos y degradantes. Ah que cosas con el presidente norteamericano, apenas inicia su mandato 
y ya empezó con las malas ocurrencias. (N 3) 
 
BAJO RESERVA  
Nervios por los aranceles. El inicio de los cobros arancelarios a nuestro país y las deportaciones de paisanos 
indocumentados han encendido las alarmas en la iniciativa privada. Ya se manifestaron tanto la CMIC de Álvaro 
Ugalde Chaparro, como la Canacintra de Alfredo Sahagún Sánchez, quienes consideran que hay una seria 
preocupación del sector. Pero estas trabas arancelarias no sólo afectarán a la industria en la entidad, empresas del 
sector de los alimentos, como los invernaderos de tomate son compañías cuya producción es enviada en su totalidad 
a EU. Donde también hay preocupación, nos dicen, es en Huimilpan, uno de los municipios que mayor número de 
migrantes manda a la Unión Americana. Mientras tanto, en esta semana, deberán anunciarse medidas para lo que 
podría venir en lo económico y social. PalFace. Desde que se creó el término "creadores de contenido", mucha gente 
se ha subido a ese tren y ha generado popularidad entre los internautas de las redes sociales. A los políticos cada vez 
les da más gusto estar apareciendo en las redes en formatos relajados e informales. Uno de ellos, por ejemplo, es el 
actual secretario de Desarrollo Sustentable del gobierno del estado, Marco del Prete, quien tiene su videopodcast en 
el que aprovecha para hacer entrevistas a personajes de la vida política y social de Querétaro. Nos dicen que otra de 
las figuras políticas que usa las redes es la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega, quien al puro estilo de 
conductora de noticias hace su "Resumen de Pueblo", donde da su agenda de eventos en el municipio. Todo sea por, 
ya no salir en la foto, más bien en el "Face". (EUQ 2) 
 
LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR  
Por Miguel Flores  
Lo bueno. Si los panistas quieren evitar que Morena tome el control político del estado (porque de que ya entró, no 
tengan dudas) deben contar con los mejores perfiles que puedan motivar a los electores a participar en el proceso 
electoral. Los panistas se apuraron y muy anticipadamente han salido a exhibir el músculo político que tienen y el 
potencial que pueden acumular para convertirse en los candidatos de su partido. Si pensaban que en la mano 
solamente había un póker, quizás el PAN pueda presumir de tener una escalera real; por perfiles no va a sufrir el 
panismo. Hay de dónde escoger. El problema será elegir al bueno. Lo malo. Esos mismos panistas e inquietos 
aspirantes aprovecharán cada oportunidad que les brinde el calendario para justificar masivos acercamientos con 
sus simpatizantes: la celebración de un cumpleaños o una tamaliza por el Día de la Candelaria, como ocurrió este fin 
de semana. Veremos a estos mismos perfiles un tanto distraídos de sus actividades y responsabilidades para atender 
su propia agenda que les permita construir y edificar una posible candidatura. Esta carrera no es de velocidad; es de 
resistencia y varios cartuchos suelen quemarse antes de tiempo, sobre todo si son impacientes. Veremos en el tiempo 
si no cometen errores. Lo peor. Los electores son cada vez más exigentes con los políticos, ni se diga con los partidos. 
Simplemente, la clase política no siempre derrocha la mejor clase, y eso lo advierten los votantes, esos mismos 
ciudadanos que ya no se encandilan con unos tamales o con una comilona; ahora razonan, cuestionan, evalúan… Los 
electores tienen un mayor acceso a la información y consultan antes de tomar una decisión. Lo peor es que, muchas 
veces, los políticos olvidan esto mismo y vuelven a las rutinarias acciones y estrategias para medir músculo político. 
La oposición también ve eso. (AD 14) 
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QUERÉTARO LA FÁBRICA INTERCONECTADA Y EL GOLPE ARANCELARIO DE TRUMP 
Por Iliana Padilla 
Han pasado los catorce días que la orden ejecutiva de Donald Trump estableció como plazo para que el Fiscal General 
y el Secretario de Seguridad Nacional avanzan en la designación de ciertos grupos delictivos como organizaciones 
terroristas. Más que una estrategia bien delineada, este primer movimiento parece diseñado para enviar un mensaje 
inmediato a su base electoral. Trump, fiel a su estilo, ha entrelazado en una sola narrativa tres temas que le han dado 
réditos políticos: la pérdida de empleos industriales, la crisis de salud por el consumo de drogas y la creencia de que 
la inseguridad en Estados Unidos es un problema importado. La referencia a una ley de 1978 (Alien Enemies Act) 
para justificar medidas contra la delincuencia organizada muestra que sus prioridades están marcadas por la 
necesidad de mantener vivo el miedo, esa herramienta infalible en tiempos de campaña y, tal vez, la llave para algo 
más grande: su legado. Porque, ¿qué más podría desear un hombre como él, cuyo narcisismo no se conforma con un 
regreso triunfal a la Casa Blanca, sino que busca inscribirse en la historia como el líder que "salvó a América" de sus 
supuestos enemigos internos y externos? La imposición de un arancel del 25% a los productos mexicanos es una 
prueba de que sus amenazas sí pueden transformarse en acciones con consecuencias reales. Durante años, hemos 
preferido ver sus declaraciones como gestos mediáticos o simples provocaciones, pero el golpe económico ya está 
sobre la mesa. Nos queda la duda razonable de si Trump, más que político, sigue siendo el empresario que entiende 
que América del Norte opera como una fábrica interdependiente, donde cada país cumple una función insustituible 
en la cadena de valor. México, y en particular estados industriales como Querétaro, son piezas fundamentales en esta 
maquinaria. En 2022, Querétaro exportó más de 15 mil millones de dólares en productos, de los cuales 12 mil 
millones tuvieron como destino a Estados Unidos. Partes de vehículos, equipos de refrigeración y maquinaria 
especializada fluyen diariamente entre ambos países, sosteniendo miles de empleos en el proceso. A la vez, 
Querétaro importa de Estados Unidos más de 7 mil millones de dólares en insumos clave para su industria. Romper 
esta sinergia no solo afectaría a México, sino que provocaría disrupciones en sectores estratégicos para la economía 
estadounidense. Por otro lado, pensar que la compleja relación entre gobiernos, empresarios y grupos delictivos 
puede deshacerse con un decreto es ingenuo. Estos vínculos han evolucionado a lo largo de décadas en ambos lados 
de la frontera, entrelazando intereses que trascienden estructuras de poder difíciles de desmontar y que prosperan 
en el ciclo del prohibicionismo y la llamada guerra contra las drogas. En este juego de presiones y decisiones 
unilaterales, la narrativa del combate al narcotráfico parece más una táctica de negociación que una estrategia real 
de contención. Lo que realmente busca consolidar una base de apoyo que lo impulse, si las circunstancias le 
favorecen, a un sitio privilegiado en la historia. No en la de los políticos, sino en la de los salvadores, esos que están 
convencidos de que el mundo les debe un pedestal. (EUQ 8) 
 
CÓDICE QUETZAL 
100 días. El alcalde más callejero cumplió por fin sus primeros 100 días de gobierno, y lo hizo recorriendo las calles 
de las colonias, escuchando las demandas de la gente y presumiendo que lleva ya 120 colonias visitadas. Hasta el 
momento ha cumplido su promesa de gobernar desde la calle. Malas noticias para México. Este fin de semana los 
mexicanos nos hemos llevado una mala noticia, el presidente de Estados Unidos por fin dio a conocer el aumento del 
25% de aumento en aranceles para los productos mexicanos, algo que sin duda afectará nuestras exportaciones. 
Aquí se verá la fortaleza de Sheinbaum para negociar. La Huasteca en Querétaro. En esta ocasión le tocó a 
Querétaro ser sede del XXVIII Festival de la Huasteca, un evento que hermana a Querétaro con San Luis Potosí, 
Hidalgo, Puebla, Veracruz y Tamaulipas. En hora buena, Jalpan será la sede principal de este magno evento cultural. 
(Códice Informativo)  
 
EL ALFIL NEGRO 
Crisis. Claro que hay crisis en la guerra de los aranceles, porque en el ojo por ojo, los que pagamos los platos rotos 
somos los ciudadanos de ambos países y los gobernantes… empachados. (N) 
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ARANCELES Y DELINCUENTES 
La situación geopolítica que se vive entre México, Estados Unidos y Canadá llama la atención por la forma en que ha 
escalado el asunto de los aranceles. Este fin de semana, el presidente Donald Trump anunció la aplicación de 
aranceles del 25 por ciento a las exportaciones provenientes de México y Canadá, lo cual viola el acuerdo comercial 
T-MEC. Parte del origen de estas decisiones tiene que ver con la crisis del fentanilo en Estados Unidos, provocada, 
según las propias palabras de Trump, por delincuentes que actúan impunemente en México. La presidenta Claudia 
Sheinbaum cuestionó estas decisiones y pidió una mesa de diálogo para afrontar esta situación. El propio Trump, en 
declaraciones por la tarde-noche, aseguró que hoy dialogarán. Lo que es un hecho es el uso del arancel como moneda 
de intercambio. La cuestión de fondo es conocer el trasfondo de lo que busca. ¿Es acaso un nuevo tratado comercial 
o bien deshacerlo por completo? ¿Acabar con el ‘nearshoring’? Parece que la idea es aplicar el ‘onshoring’: regresar 
las empresas de EUA instaladas en México de regreso. Quizá estamos ante un nuevo paradigma económico. (AD 2) 
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